315

LOS CONDICIONANTES INTERNOS Y EXTERNOS EN LA CAÍDA DE JOSÉ MANUEL BALMACEDA.

Roberto García, Profesor Juan Antonio Oddone (Universidad de la República Oriental del Uruguay, Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación).

Una somera y detallada visualización del proceso histórico que vivió Chile a partir de su victoria en la Guerra del Pacífico(1879-1883) y hasta 1891, es lo que nos permite un cabal entendimiento del desenlace político y sobre todo espiritual que vivió uno de los más ilustrados y encumbrados presidentes de toda su historia, como sin dudas lo fue José Manuel Balmaceda. Partiendo del cabal convencimiento de que dicho mandatario ha sido sobre todo conocido más por su forma que por su contenido, entendemos que el análisis no determinista del conjunto de factores de tipo endógeno y exógeno, devenidos a su vez de una muy extensa cadena causal, fueron quienes condicionaron y precipitaron la dilucidación violenta del drama político vivido por dicho país y muy especialmente por su primer mandatario, quien en la mañana del 19 de setiembre de 1891 decidió acabar con su vida luego de observar caer el gobierno que constitucionalmente presidía, en manos de un poderoso y heterogéneo grupo representante de inocultables intereses. Amén del desafío que la investigación de un tema tan candente, promotor asimismo de diversas e innumerables lecturas, así como de enconadas polémicas, culminemos por confesar que la magnitud del episodio, entre otras cosas, nos ha permitido, además de vivir intensamente el trágico final, sentir un fuerte respeto y una no menor admiración hacia ese referente histórico no sólo de Chile sino de todo el continente como lo fue José Manuel Balmaceda.